

## José María Cruz Guzmán (1914-1998)

ARTURO BENEGASI CARMONA  
VETERINARIO  
ASOCIACIÓN EXTREMEÑA DE HISTORIA  
DE LA VETERINARIA

ría a dominar con bastante soltura y que le sirvieron para formarse en una de sus pasiones, la ganadería, estando suscritos muchos años a las revistas *Patre* (ovinotecnia) y *L' Elevage*, editadas en estos países.

Su etapa profesional como Inspector Municipal Veterinario comienza en Salvaleón (Badajoz), tomando posesión de la plaza el 9 de mayo de 1951, sustituyendo a D. Florentino Suero Torrado, que la desempeñaba interinamente.

El 1 de marzo de 1955, por concurso de prelación numérica toma posesión de la plaza de Veterinario Titular en propiedad de Olivenza, ocupando dicho cargo durante casi cuatro años, ya que cesa en el mismo el 9 de enero de 1959. En este periodo D. José María no llega a residir en Olivenza, pues se traslada diariamente a su domicilio en Badajoz.

El 10 de enero de 1959, en virtud de Concurso convocado por la Dirección General de Sanidad, se le nombra en propiedad para igual cargo en la 9ª plaza de Badajoz, teniendo bajo su cargo a los poblados dependientes de

la capital. En 1971, por concursillo de traslado ocupa ya una plaza en el distrito cuarto de la ciudad de Badajoz, ejerciendo en esta población hasta su jubilación, que tiene lugar el 24 de abril de 1984.

Veterinario muy activo y con gran formación, monta un laboratorio de productos químicos y farmacéuticos, encargado del surtido y distribución a la mayoría de las farmacias de Badajoz, siendo este almacén y el de Antonio Macías Lizaso, los únicos de su género en el Badajoz de la época. Además, D. José María también logra la representación en la capital del conocido Instituto Llorente, elaborador de sueros y vacunas. Profesionalmente muy relacionado con los compañeros veterinarios Manuel Rubio Palencia, Félix Cidoncha, Ángel Robles Doblado y Arturo Sanabria Vega, se produce la casualidad de que éste último llevaba la delegación de los Laboratorios Ovejero, situación que no fue óbice para que ambos compartieran gran amistad y una amplia cartera de clientes, coordinándose frecuentemente para realizar las vacunaciones pertinentes a los ganaderos del otro.



D. José María Cruz Guzmán (a la izquierda), con su hermano gemelo Emilio.

Natural de la localidad pacense de Barcarrota, dónde nace el 21 de abril de 1914. Hijo de Antonio Cruz y Rosario Guzmán. Nieto del Albéitar de Feria, Juan Cruz.

Realiza los estudios en la Escuela de Veterinaria de Madrid, finalizando la carrera el 7 de mayo de 1940. En la capital de España le coge la Guerra Civil, dándose la circunstancia que al finalizar la contienda tiene que realizar un nuevo examen adicional para la obtención del título, pues el logro en la zona republicana había perdido validez. En su época de estudiante en Madrid llegó a residir en la famosa Residencia de Estudiantes, hogar de tantos eruditos y artistas españoles y en la Fundación del Amo, actualmente Colegio Mayor Jaime del Amo. Durante la guerra aprendió a hablar alemán y francés, idiomas que llega-



Con su esposa Mercedes y sus nietos en Casa Colorada (Badajoz)

Su labor como colegiado es excepcionalmente fructífera y de trascendencia para todo el colectivo veterinario pacense. Se da de alta en el Colegio de Veterinarios de Badajoz el 19 de octubre de 1940 con el número 157, perteneciendo a la Junta Directiva colegial desde el 31 de julio de 1943 hasta el 30 de julio de 1954. La Agrupación Badajocense le reconocerá siempre su trabajo en pro de la construcción de la actual sede del Colegio Oficial de Veterinarios de Badajoz, que pasó de estar ubicado en una humilde casa de la Calle Santo Domingo a un excelente edificio en plena Avenida de Santa Marina. Actualmente es considerada una de las mejores de España, por situación, dimensiones y equipamiento.

Como comenta su esposa, Dª Mercedes, este afán le supuso innumerables sacrificios y multitud de viajes

por todos los pueblos de la provincia, junto al presidente D. Álvaro Paredes Esteban, en busca del apoyo social y económico necesario para la consecución de tan magno proyecto. El 9 de mayo de 1955, tendría lugar la inauguración del edificio, instalándose sobre la escalera del vestíbulo de entrada una placa de mármol que recuerda este acontecimiento.

Buen veterinario clínico, ganadero y agricultor, dedicó mucho tiempo y esfuerzo a la mejora y selección de una ganadería propia de bovino retinto, situada en la finca La Lapita de Barcarrota, término al que por sus orígenes estuvo muy ligado toda su vida. Junto a su hermano gemelo Emilio, ingeniero agrónomo, importó de Francia una partida de 25 ovejas y 2 carneros de raza Ile de France, que después de algunos años de cuidadoso trabajo acabó formando un potente rebaño

de en torno a mil ejemplares.

Su gran labor profesional y a favor del colectivo veterinario le hace merecedor de la Encomienda de Número de la Orden Civil del Mérito Agrícola, que le es concedida el 22 de junio de 1977.

Familiarmente es destacable su matrimonio con Dª Mercedes Villalón, teniendo el matrimonio seis hijos: Emilio, José María, Mercedes, Lourdes, Guadalupe y Rosario, ninguno de los cuáles continúa con la labor veterinaria, aunque si ejerce la profesión un sobrino político suyo, el compañero Juan Jesús Villalón González-Camino.

El día 14 de septiembre de 1998 fallece en Badajoz, dejando un imborrable recuerdo en toda la masa social profesional.



Vacunando en la explotación familiar. 1994

D. José María en la finca familiar La Lapita. Barcarrota (Badajoz)